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■艺苑

每次去什刹海，都要避开酒吧街和烟

袋斜街，直接从东南侧进入，在相对安静一

点的水边走走，因为实在厌烦拦路拉客的

酒吧仔和吵人的音乐，也避免在人多的地

方被踩。最近一次去南锣鼓巷是去年，由

于房租上涨猛烈，以前喜欢的几家精品小

店找不到了，爱吃的几家小吃店也没有

了。新进驻了一些看起来有些高大上的糖

果店、纪念品店、小吃联营店，价格也跟着

高大上起来。这种变化当然丝毫影响不了

南北涌入的游客，但我自己应该不会再去

了。所以，听说什刹海和南锣鼓巷因为商

业味儿太浓落选“中国历史文化街区”时，

我“呵呵”了。

平遥古城里开了若干家某上海老牌化

妆品专卖店，卖本地平遥牛肉的商铺却没

有一家靠谱；姜糖是个神奇的特产，平遥、

丽江、凤凰、周庄······各大古城均有销

售；街道两边的小商店基本都在卖钥匙扣、

玩具、冰箱贴、T 恤、扇子等来自义乌的“全

国景区通用纪念品”。一种粗放、过饱和、

同质化的商业模式掏空了古城镇的文化风

貌，剩下“千城一面”的躯壳，饱受诟病依然

我行我素，透支着历史文化遗产，做着不曾

走心的买卖。那些用于照明、制冷、取暖的

现代化电气设备与木构建筑交织缠绕在一

起，还随时威胁着“古老的生命”。

这里不是简单否定商业化开发，毕竟游

客要在古街区里满足精神和物质需求，这种

供需关系是存在的，商业化必不可少，全世

界也都在这么做。探访佛罗伦萨的寻常巷

陌，扑面而来的是文艺复兴的艺术文化气

息；漫步于琉森的街道，心绪也随着小镇的

安适宁静而淡然起来。而走进几乎所有的

中国式古街区，就等于来到嘈杂的酒吧街和

拥挤的小商品市场，正常的心情都变得焦虑

起来，还谈什么宁神静待寻找乡愁？

记得一次采访冯骥才先生时，他特别

强调历史文化遗产保护要活化，完整的古

民居应该有日常生活在里面的人。所谓乡

愁，应是这样一种活态的历史与现代的交

融。寻着这些方向，我们必须探索古街区

商业化的转型升级，而不是继续以暴发户

的方式把古街古城作为资源消耗殆尽。

听说山东为保护台儿庄古城专门立了

法，对经营场所和经营活动进行合理布局、

总量控制，防止过度商业化和娱乐化。这

倒是勾起了我的好奇心和兴趣，准备近期

去台儿庄看看，顺便凭吊一下，在世界反法

西斯战争胜利 70周年之际。

古 街 区 商 业 化 需 转 型 升 级

1933 年 9 月，执教于柏林大学的匈牙

利裔犹太学者利奥·西拉德（Leo Szilard，

1898—1964），在摆脱纳粹德国的魔爪后来

到了伦敦。此时，英国科学促进会正在这

里举行年会。12 日的《泰晤士报》以专题

形式介绍了最近四分之一世纪里科学家在

原子嬗变方面的发现。

西拉德读了相关报道，并特别注意到

英国著名物理学家欧内斯特·卢瑟福的观

点：从原子嬗变中寻找能源，或是寄望于工

业规模上的原子能释放，完全是妄想。他

对卢瑟福的“预见”不以为然，心里也犯嘀

咕：这位一直奋战于科学前沿的老前辈怎

么变得如此保守了？

卢瑟福因“对放射性物质元素的嬗变

和放射性化学所做的研究”而获得了 1908

年诺贝尔化学奖，并早在 1902 年就与他的

英国同行弗雷德里克·索迪（1921 年诺贝

尔化学奖获得者）提出了原子嬗变假说--

放射性物质由一些不稳定的原子组成，每

单位时间里都有确定的一部分原子通过发

射（α、β、γ）射线而蜕变成其他元素。第

二年，他们已经定量分析出这些衰变过程

放出的巨大能量。

漫步于伦敦街头的西拉德不时陷入沉

思。横穿大街时，一个想法突然涌现：我们

能否找到一种元素，当中子穿越它时，它吸

收一个中子，同时却释放出两个中子。如

果能积聚起足够多的这种元素，就可以维

持核反应。

回溯到一年前，当中子于 1932 年被詹

姆斯·查德威克（1935 年诺贝尔物理学奖

获得者）发现时，西拉德就被原子核链式反

应的可能性迷住了。也正是在这一年，他

读到了他所熟识的英国著名科幻作家赫伯

特·乔治·威尔斯 1914 年出版的一部科幻

小说《获得自由的世界》。这部作品设想在

1956 年发生了一场世界大战，世界主要城

市全被一种利用雪崩式的链式反应来制造

的原子弹所摧毁。

《获得自由的世界》的创作灵感其实来

自索迪提出的科学观点。1904 年，索迪在

一次演讲中谈到：有可能所有的重物质都

拥有跟镭类似的、隐藏在原子结构内的能

量。如果这些能量能够被开发出来并加以

控制，那么就可以改变世界的命运。

而《获得自由的世界》又触发了西拉德

对链式反应和能量产生的科学思考。在随

后进行的研究中，他正确地预测了这种反

应的结果及其潜在的能量来源，仔细描述

了后来称为“临界质量”的概念的基本特

征，并在 1934 年 3 月 12 日提交了链式核反

应的专利申请。不过，他将专利交给了英

国海军部，并根据禁令保守秘密。

1938 年底，德国放射化学家、物理学

家奥托·哈恩首次用中子轰击铀，发现了核

裂变现象（哈恩因此而被授予 1944 年诺贝

尔化学奖）。裂变反应释出的能量远大于

放射性的能量，令人畏惧的核链式反应的

可能性与大规模利用核能的途径同时展现

在人们面前。

第二年夏天，德国成为第一个为研究

核裂变的军事用途而设立研究所的国家。

另外一些学者的研究结果也暗示，从理论

上讲制造原子弹是可能的。西拉德为此深

感忧虑，担心纳粹德国会抢先造出这种可

怕的武器。为此他积极奔走协调，规劝他

的科学家同行不要公开发表与裂变和链式

反应相关的研究成果，以免为纳粹德国的

研究者所借鉴。

随后，西拉德与意大利裔美籍物理学

家恩利克·费米（世界上第一座核反应堆的

设计者和建造者，1938 年诺贝尔物理学奖

获得者）合作，通过研究和实验证明，某种

高纯度的石墨吸收中子的量少到足以维持

一个链式反应。费米曾想发表他们的这项

研究成果，但被西拉德劝阻。

后来知道，德国人也做了相同的实验，

只不过他们用的是低纯度石墨，因而得出

了错误的结论，认为石墨会吸收太多的中

子，以致无法维持一个链式反应。于是他

们决定采用重水来代替石墨作减速剂，结

果反倒给建立链式反应设置了障碍。美国

一位科学家就此评价说，如果不是西拉德

的劝阻，“那么可以设想，第二次世界大战

的进程就会改变。”也有人说，“这一举动，

或许拯救了全世界。”

而真正让西拉德青史留名的，当是其

后他的一个更大的举动——劝导爱因斯坦

在 1939 年夏天写信给美国总统罗斯福，力

陈链式核反应的巨大潜力，建议美国尽一

切努力赶在纳粹德国之前研制出原子弹。

这直接催生了影响甚巨的“曼哈顿工程”。

1945 年 5 月，欧洲战事结束。1945 年

8 月，美国在日本的广岛和长崎投下两颗

原子弹，远东的战争也停止了。战后，西拉

德跟爱因斯坦一样，怀着一种懊悔与反思

的心境，积极投身于反战的和平运动之中，

不断地警告人们使用原子武器的危险性。

后来有人谈到西拉德时，说了这样一

句意味深长的话：原子弹“留给他一个极有

吸引力的目标，即试图帮助人们消除恐惧

时代，而这个时代却是在他帮助下创造出

来的。”

原 子 时 代 的 先 知 先 觉 者

■桂下漫笔

■科林碎语

文·胡一峰

文·尹传红

韩愈诗云，“芭蕉叶大栀子肥”。用词

简单拙朴，却把夏季植物的酣畅饱满感描

绘得意趣盎然。“栀子肥”正符合我对栀子

花的印象，花瓣层叠厚实，花形容姿丰满，

花香甜美浓郁，哪方面都阔阔绰绰的。

小时候家乡江南到了夏天，女人们喜

欢摆弄一些散发香气的花，比如栀子花、白

兰花、茉莉花。据说这三种花被叫做“香花

三绝”，三花同为白色，同为夏季开花，又都

香气袭人。虽然都是香花，但本地女人们

用起来却暗自分个高下——白兰花花苞形

似毛笔头，有一种书卷气，佩戴增添清雅，

茉莉花次之，却也精巧别致，唯有栀子花过

于肥硕香艳，格调张扬，不宜戴到头上。所

以，栀子花摘来后大多养在碗里，也有用手

帕包了藏在衣兜里只取其香气的。

后来，我听到了刘若英唱的《后来》，令

我深有感触的并不是“后来，我总算学会了

如何去爱，可惜你，早已远去消失在人海”，反

倒是那浅吟低回的几句，“桅子花，白花瓣，落

在我蓝色百褶裙上……”有人说，一到毕业

季，校园里就栀子花飘香，以后的青春回忆

总带着那样的香。我想，有关栀子花的回

忆，是不是都带着一丝甜甜的忧伤呢？

广东人则对栀子花寄托了另一番情

愫。据《中山日报》的一篇文章，相传栀子

花的种子引自天竺，因来自佛地，与佛有

缘，所以被称为禅客、禅友，“栀子花在广东

被称为‘禅花’，后来才知道其实是‘蝉花’，

或许是漫漫时光流沿的旅程中，同音的禅

渐而变成了蝉，也想必是栀子花开的时节

也正是蝉声阵阵之时吧。”无论是“禅”，还

是“蝉”，或清雅，或热闹，都是素日安好的

简单诉求。

要说清雅，其实也有清瘦不肥的栀子

花。韩愈也许没见过，但我恰好去年夏天

在深圳西冲天文台的山坡上见着一大片。

葱茏的灌木，点缀着朵朵小花，远看以为是

杜鹃花，近看才发现是粉红的桃金娘和一

种从未见过的白花。细看那白花，单瓣，六

出，花瓣狭长，花药鹅黄，气质脱俗。山下

礁石嶙峋、惊涛拍岸，山坡上野花清淡恬

静、自在开放。面对这种情景，自然产生一

番人生感慨，更难忘那不知名的白花。

该相遇的总会相遇。今年看图谱时就

看到了这种花，是单瓣栀子花。单瓣栀子

花也叫水栀子，比重瓣（俗称牡丹栀子）的

清淡，陆游的诗句“清芬六出水栀子”写的

就是单瓣栀子花。

再回想去年流连于天文台山坡的那一

幕，倒应了唐代张祜的那句“尽日不归处，

一庭栀子香”了。我这虽不是“肥”栀子，却

是满满的“一山”啊。

栀子花
文·陈超群

现在有些人看民国时期，总觉得是中国

历史上少有的黄金时代。其实，民国如同被历

史叙述者施以脂粉的女子，固然有面容姣好的

时刻，但也有卸妆之后的鬼影憧憧。上个世纪

前二十年，一度盛嚣尘上“灵学”就是一例。

所谓“灵学”，按时人说法是研究灵魂的

“科学”。1917 年，上海成立了“上海灵学

会”，出版“专业刊物”《灵学丛志》。1920年，

北京又成立了“北京悟善社”，出版《灵学要

志》。细究起来，这股一南一北遥相呼应的

“灵学”思潮乃土洋迷信结合之产物。早在

19 世纪中叶，英国人就开始研究“灵学”，

1882 年在英国成立了灵学研究会，影响很

大。差不多同时，日本学者也颇热衷于灵学

研究，并熏染到留日的中国学生。洋出身让

“灵学”显得格外高大上，而中国传统的扶乩

迷信则帮助舶来的“灵学”找到了本土躯壳，

推动其在中国社会成功上位。以上海灵学

会而言，“遇有精微不可通之故，则借经于扶

乩，以递人鬼之邮，以洞幽明之隔”。

《灵学丛志》经常刊登一些“灵魂摄影”，

也叫“鬼影”。比较著名的一幅是前清翰林徐

定超的鬼影照片。徐定超是浙江温州人，在

清为官时以敢言著称，多次弹劾朝廷大员，又

饱读诗书、精通医经，曾出任清代京师医学堂

总教习、两浙师范学堂监督。1917 年 11月，

70 多岁的徐定超从上海坐普济号轮船回温

州时，不幸遇难。家人哀痛不已，以扶乩的方

式招来了徐的灵魂。更奇葩的是，竟然是徐

定超的鬼魂告诉家人如何为自己留影，“吾

知儿孙哀思殊切，特留灵魂照相，以慰孝

思。可于初九夜十句钟后，用白布悬堂前，

照以电灯，为吾摄影”。于是，家人依计而

行，“当晚即在班老生前书房用药水将玻片

洗涤，及竣则皓发垂胸之班老立于其中矣！”

今天我们说到封建迷信时，总会联想到

顽固、守旧，但在当时，不少“灵魂摄影”的信

奉者却十分洋气。做过民国政府外交总长、

司法总长的伍廷芳，是留学英国的法学博

士，受过现代教育又吃了多年洋面包，却是

一个“灵学”死忠粉。据说他在美国时，亲身

体验过和鬼影合照，鬼魂就站在伍廷芳身

后，其中一人为已死去半年的英国驻美国总

领事。在上海灵学会的发起人名单中，我们

看到了出身无锡扶乩世家的杨光熙、杨璇父

子，这不足为奇，但我们还看到了近代著名

医学家丁福保、中华书局的创始人陆费逵等

新派社会名流。据丁福保自述，一开始，即

便伍廷芳言之凿凿，他也不信“灵魂摄影”之

说，直到见了徐定超的照片，自己又亲身监

督上海灵学会试验几次，才“豁然无疑”。陆

费逵则说，他本不信鬼神之说，且十多年来

主张破除迷信，但后来亲眼见到杨氏父子扶

乩之神，“始而疑，继而信”。

或许是因为当时“科学”二字正如日中

天，上海灵学会也曾试图给“灵学”带上科学

的面纱。灵学会会员姚作霖就认为，中国其

实早有灵学，但缺乏“科学规范”，“信者又不

能以科学的方法研究真象，仅仅举其灵迹，

集其惩劝之诗文，刊行分送，使读者不过与

太上宝笺玉历宝钞等类齐观”。另一位会员

余冰臣甚至提出，“灵学者，实为凡百科学之

冠，可以浚智慧，增道德，养精神，通天人。”

中国科学社和《科学》月刊的创建人任鸿隽

一度也受到蒙骗，认为灵学和天演论、相对

论具有同等重要的地位，应该大力普及。但

他毕竟是科学家，很快就回复到清醒的头

脑，开始质疑灵学，并明确说所谓“灵学”实

质是伪科学。

当时，积极为“灵学会”站台的人中，还

有做过民国大总统的黎元洪和著名思想家

严复。黎元洪是一介政客，不甘寂寞，借灵

学之手刷一下“存在感”倒也不足为奇。严

复是把开启近代中国民智的盗火者，何以也

甘为灵学推手呢？细读严复与灵学的思想

纠葛，似可品出另一番滋味。在严复看来，

世界上的事，尚有许多在科学“边界”之外。

用他的话来说，“世间之大，现象之多，实有

发生非科学公例所能作解者。何得以不合

吾例，憪然遂指为虚？此数十年来神秘所以

渐成专科。”他还认为，正因为灵学神秘，更

需要用科学来研究。“每有极异之事，庸愚人

转目为固然；口耳相传，亦不问证据之充分

与否，此最误事。故治灵学，必与经过科学

教育，于此等事极不轻信者为之，乃有进

步。”严复还说，自己生平未闻一鬼，未遇一

狐，因此，《灵学丛志》的鬼神诸论，“什九能

为驳议”。也就是说，严复虽不否定灵学，但

抱定的其实是一种谨慎观望、外部研究的态

度，这和灵学会的成员投身其内，认定灵学

就是“科学”存在微妙区别。

与严复的暧昧态度不同，陈独秀、钱玄

同、胡适、鲁迅等多位新文化运动的思想先驱

对灵学进行了猛烈的批判。刘文典指出，鬼

神论“害之所极，足以阻科学之进步，堕民族

之精神。此士君子所不可忽视，谋国者所当

深省也。”鲁迅说得更加痛快，“现在有一班好

讲鬼话的人，最恨科学；因为科学能教道理明

白，能教人思路清楚，不许鬼混，所以自然而

然的成了讲鬼话人的对头。于是讲鬼话的

人，便须想一个办法来排除他。其中最巧妙

的是捣乱。先把科学东扯西拉，羼进鬼话，弄

得是非不明，连科学也都带了妖气。”

今天，距离“灵学”热已有一百年了。一

百年来，迷信和伪科学的妖风时有刮起，顶

着通灵帽子的各色“大师”不时活跃在人们

生活的明处或暗处，往往还能得到一众政

客、文人的背书。这一切，似乎也在警示我

们，提升国人科学素养的任务依然沉重，新

文化运动诸贤当年的告诫也并未过时。

鬼 影 憧 憧 的 民 国

时隔一年，《生活大爆炸》又能合法出现

在国内网络世界上，迷友们也又能好好玩耍

了。不过，这样一部将现实科学江湖描写得

如此细致入微的情景剧，看完光顾笑是不行

的。尤其针对年轻学子而言，《生活大爆炸》

讲述了真实的科学共同体。

《生活大爆炸》有四个男主角。虽然自视

甚高，能和霍金互动，个别人还能上太空，论

身份都是科学圈屌丝。身边的人也无不是认

认真真又碌碌无为的一群基层科学人。

第八季中有一集讲了这么个故事：学院

里一位老教授去世了，虽然德高望重，但在科

学上没什么贡献。几个主角不相信这个人一

生居然会无所作为，猜测他可能有什么重大

发现没来得及完成便谢世，所以在整理他的

遗物时格外留心。终于，他们找到几张记录

着神秘数字的纸，怎么也搞不清这些数字的

意义。他们满心欢喜去请教死者的同事，后

者解释说，这是老教授为控制体重，记录每天

摄入食物中卡路里的数量！

美国有上千万科技工作者，你能知道几

个？谢耳朵这群人代表着科学界的 99%。将

科学草根作为主角去描写，难度远超以往只

写著名科学家的作品。写科学名流，作者未

必需要熟悉科学世界，自有大把传主资料可

供参考。但要写活谢尔顿这些科学屌丝，编

导必须熟悉现实里真正的科学人。

科学江湖有着自己的等级。四个男主角

有三个人搞理论研究，谢尔顿还是双博士，他们

在工程师沃罗威茨面前自觉高上一等。科学

界里确实有这个不成文的习俗：科学家地位高

于工程师，理论科学家又高于实验科学家。有

趣的是，因为有一技之长，沃罗威茨成为国际空

间站组员，有幸上太空，其他三个人顿时失色。

在科学这个圈子里，科普工作者更是低

人一等。有一集的主角艺名“化学先生”，曾

经拿过博士学位，毕业后没参加科研，跑到电

视台少儿科教节目去当主持人，赢得粉丝无

数。年老体衰后，就拿着当年那些道具去唱

堂会，去付了费的家庭现场表演给孩子看。

谢尔顿和莱昂纳德小时候都因为看他的

节目而爱上科学，长大后出于怀旧心理，于是

出钱请他到家里表演。没想到化学博士到场

后完全在应付差事，他已经彻底厌倦了这个

职业，念念不忘“我曾经是真正的博士”！看

来，科普人的窘境到哪里都一样。

女人在科学圈里也算弱势群体。《生活大

爆炸》里面有两个高智商女主角，分别是微生

物学家和神经生理学家。有一天她们应某学

校之邀，去给女生现身说法，争取让她们喜欢

科学，而不是逛街购物。顺理成章地，她们抬

出女科学家中的翘楚居里夫人。艾米讲得兴

起，刹不住车，顺嘴说道：因为长年研究放射

性物质，居里夫人大把掉头发，牙齿脱落，最

后死于恶性白血病。一群时尚女生听得兴味

索然，然而这是真实的居里夫人。而科学事

业难以吸引女性，也是无奈的现实。

《生活大爆炸》是迄今为止对科学人描写

得最生动，还原度最高的影视作品。希望年轻

学子能从这部剧里，看到自己将来生活的影子。

追看“大爆炸”

别只顾上笑
文·郑 军

■影像空间


